

Semana Santa Medieval

Marcos Rivera Golliott
Licenciado en Historia
marcosjoseriver@hotmail.com

Próximo a los días santos es propicia la ocasión para que los feligreses asistan y participen de las liturgias programados por la Iglesia Católica, eleven plegarias a Dios por la salud de los venezolanos que se ha visto en peligro por la gripe A(H1N1), es demás decir, la Semana Santa es recordar la vida, pasión, muerte y resurrección de Jesús de Nazaret; la iglesia exhorta a mantener un recogimiento espiritual y abstenerse de algunas satisfacciones terrenales para encontrarse con el Creador, pero es notorio que son muy pocos los que cumplen con esos preceptos.

Mi curiosidad por la Historia Medieval me motivo a investigar: ¿Cuáles eran las actividades litúrgicas que la iglesia católica programaba para la Semana Mayor? ¿Cómo se manifestaba el pueblo?. Después de los cuarenta días de penitencia, el día domingo se realizaba una procesión, los asistentes portaban ramos de olivo y palmas para su bendición, era costumbre guardar estos en las casas, ¡supuestamente como protección para epidemias y catástrofes!, como la peste negra que azotó a Europa en el siglo XIV, procesión que se extendió en el siglo VI a Occidente desde Tierra Santa, conocida como “Domingo de Ramos”.

Lunes, martes y miércoles santos la iglesia exhortaba a los fieles a recordar las palabras de Jesús a sus discípulos y seguidores asistiendo a los templos para orar, participar de las ceremonias y cumplir con algunas penitencias.

Jueves Santo, era un día de reconciliación de los pecadores con Dios y la iglesia, se recordaba la última cena de Jesús, se consagraban los santos oleos utilizados en bautizos, ordenamiento sacerdotal y unción de enfermos, en tres misas en el transcurso del día.

Viernes Santo, se hacía el vía crucis para recordar el juicio, pasión y crucifixión de Jesús, los padres franciscanos fueron los que trasladaron esta tradición a Europa Occidental desde Jerusalén, los devotos pagaban alguna promesa cargando una pesada cruz en todo el camino de la procesión, denominada "arrastre de la cruz"; en el año 2005 presencié un vía crucis que se realiza en Antigua- Guatemala, donde se hacen alfombras de aserrín muy coloridas y alegóricas en todo el camino, el 2009 en Quito-Ecuador participan muchas personas cargando cruces y cadenas pesadas en los pies otros se azotan sus espaldas, procesión que tiene por nombre "Jesús del Gran Poder".

Sábado de Gloria, se recordaba el funeral y resurrección de Jesucristo, se realizaban varias actividades litúrgicas: el canto de gloria; la bendición del agua y cirio pascual; vigilia toda la noche hasta el amanecer en los templos, esperando el momento de la resurrección, si rebasaban su capacidad, se realizaban en las plazas públicas, pero se prestaba para excesos carnales amparados en la noche. El jueves, viernes y sábado santos se acostumbraba a guardar silencio absoluto.

Domingo de Resurrección, se celebraba con alegría y celebraciones, todo volvía a la normalidad habitual, hasta los sacerdotes bailaban, era costumbre que al siguiente domingo se celebrasen muchos matrimonios.

Es muy conocido que muchas de estas ceremonias, penitencias, procesiones y celebraciones de los días santos que se realizaban en la Edad Media perviven hoy día en pleno siglo XXI en Venezuela, fueron impuestas por los colonizadores españoles, pero no tienen el mismo acatamiento de aquellos tiempos.....